
AN 'MINA 
Númerol3 

Realizada en papel reciclado. 

EL ROM a _.... .. .‘. 

Órgano Divulgativo del 
Colectivo Ecologista 
El Tentirujo. 



CORZO (Capreolus capreolus). 1 

Mamífero rumiante cérvido, que habita en los bosques de 

Europa y Asia, aunque no rechaza cualquier otro hábitat a condición 

de encontrar sustento y refugio. 

El corzo delimita su territorio, el cual defiende con bravura de 

cualquier otro macho invasor. En los meses de julio y agosto, época 

de celo, las manifestaciones territoriales de este animal alcanzan su 

esplendor. Una cualidad de estos gráciles animales consistó en el 

cambio de tonalidad de su pelo, es leonado en verano y se torna a un 

color marrón muy oscuro en la estación invernal. El vientre y las patas 

siempre son más claras. 

El corzo macho se distingue a simple vista de la hembra en 

que posee en su cabeza unos pequeños cuernos afilados, verrugosos y 

ahorquillados hacia la punta, los cuales pierde cada año al final de la 

estación estival. En el caso de los corzos pequeños podemos apreciar 

como aparecen recubiertos de manchas blancas por todo su cuerpo. El 

grito del macho se asemeja al aullido del perro, en tanto que el de la 

hembra se parece mas a un balido. 

La hembra desarrolla un fenómeno denominado gestación 

prolongada, el cual consiste en un retraso del parto hasta llegar la 

primavera, época en la que los problemas de frío y escasez de 

alimento han concluido. Lo más habitual es que nazcan dos corcinos. 

En Cantabria están disminuyendo sus áreas de campeo debido 

a las repoblaciones de ciervos realizadas por el ICONA. Podemos 

observar al corzo habitualmente por los bosques de nuestra comarca. 
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EDITORIAL-EDITORIAL-EDITORIAL I 

Quienes llevamos ya muchos años formando parte del 

cotidiano batallar del ecologismo, no podemos menos que 

sentirnos sorprendidos e indignados por la utilización cada vez 

más frecuente del ecologismo como un valor mercantil por parte 

de una pléyade de empresarios y comerciantes que, siendo los 

mismos que contaminan, al tiempo inundan los medios de 

comunicación de hermosos anuncios publicitarios en favor de la 

linea verde de la industria. En nuestra sociedad, dominada por el 

mercado y los cantos de sirena del enriquecimiento personal, lo 

"verde" se está convirtiendo en una mercadería más, susceptible 

de explotación por parte de unos pocos. 

Los miembros de El Tentirujo nos hemos atado a los 

palos de la nave siendo conscientes, y así lo queremos 

manifestar públicamente, de que la economía mundial no debe 

seguir creciendo al insostenible ritmo actual, y que tampoco 

valen las bonitas palabras de los políticos que, teniendo la 

responsabilidad de haberlo visto y obrado en consecuencia hace 

mucho tiempo, sólo empiezan a admitirlo ahora, cuando los 

ecologistas empezamos a encontrar eco en la sociedad. Ellos, los 

dirigentes de la opulenta sociedad occidental quieren apuntarse 

los tantos por medio de discursos huecos. Hace ya mucho tiempo 

que nosotros golpeamos a puertas sólidamente cerradas gritando 

la solución: redistribución de la riqueza a nivel mundial, 

solidaridad y justicia con las sociedades tercermundistas que 

hasta ahora son vejadas y expoliadas con el fin de colmar la 



ambición occidental. Ya lo advertimos, y muchos han 

comprendido que teníamos razón: de este modo Occidente corre 

hacia su autodestrucción, y en esa carrera ciega y suicida 

arrastra al resto del Planeta. 

Creemos firmemente que de! convencimiento de que 

existe un limite al crecimiento económico mundial, pues las 

fuentes de energía fundamentalmente utilizadas no son 

renovables y tocan a su fin, y el tren de vida occidental no es 

exportable a los ciudadanos de la Periferia, se deduce que hay 

que abandonar urgentemente el sistema de relaciones productivas 

y comerciales que el capitalismo mantiene vigentes entre paises 

ricos y pobres, entre el Norte y el Sur. 0 ID 



REFLEXIONES ACERCA DEL PLAN DE 
URBANISMO. 

En diciembre pasado salía a la luz pública el Plan Gene-

ral de Urbanismo de Reinosa, con el objeto de que se presenta-

sen sugerencias al mismo. Una vez acabado el plazo, se compro-

bó como el número de respuestas recibidas por el Ayuntamiento 

era muy pequeño, siendo la mayor parte de ellas realizadas por 

nuestro grupo. 

De entrada hemos de decir que el plan en su conjunto 

nos parece, en general, bastante correcto e incluso muy positivo 

en alguno de sus puntos. Entre éstos se encontrarían la aparición 

de calles peatonales alrededor de la Plaza Mayor y también de 

áreas de acceso restringido, lo que empezaría a limitar el absolu-

to poderío del coche sobre el peatón y el ciclista dentro de la 

urbe. En beneficio del segundo están proyectados varios carriles-

bici, para los que hemos solicitado que cuando compartan 

calzada con los automóviles, tengan una separación física entre 

ambos. Además habría que añadir carriles de este tipo, como el 

que se podría crear entre la Avenida Naval, Sorribero y el 

proyecto de prolongación de esta última calle. Se debe priorizar 

el tráfico peatonal y no motorizado. 

También es bastante acertada la ubicación de áreas de 

protección, como serían las márgenes del Ebro a su paso por la 

ciudad y las Traídas, esta última por sus destacados valores 

paisajísticos. Pero creemos que algunos espacios colindantes 

(caso de la finca del Sobrestante) deberían incluirse en la 

protección. En lo relativo a los vertidos directos al rio, estos tienen 



que ser eliminados de una vez por todas, especialmente algunos 

muy impactantes procedentes de industrias y almacenes. 

Asimismo pensamos que son excesivos los Espacios Ur-

banizables Residenciales, sobre todo teniendo en cuenta el 

enorme número de viviendas deshabitadas en nuestra ciudad y 

las escasas probabilidades de que se incremente la población de 

este municipio. Por contra estos terrenos caerían, sin duda, en 

manos de intereses especulativos. 

Otro de los aspectos negativos seria el que no se con-

templa el sellado del actual vertedero municipal, lo cual llevamos 

años reclamando y nos parece fundamental exigir (adoptando las 

precauciones necesarias para evitar la contaminación por 

lixiviados y emanación de gases). La zona se debería regenerar 

plantando árboles y es de vital importancia la realización de un 

Plan de Residuos Urbanos, en el que primen las cuestiones 

ambientales. Tampoco creemos acertada la creación de dos 

aparcamientos subterráneos, que para una ciudad pequeña como 

Reinosa nos parecen absolutamente excesivos y sólo pueden 

interesar a los constructores. 

Considerando la importancia de un transporte público, 

colectivo y respetuoso con el medio, para no terminar de 

estrangular la estación de RENFE opinamos que la calificación 

de suelo urbano residencial de ciertas fincas y huertas debería 

cambiar y considerarse como parte de! Sistema General Ferro-

viario. 

Para evitar el paso ilegal de vecinos de Sorribero por las 

vías de RENFE creemos importante la creación de un paso 

subterráneo que facilite su aproximación y aledaños. 



En cuanto a la defensa de nuestro patrimonio artístico y 

arquitectónico son bastante apropiadas las casas que van a ser 

declaradas protegidas, pero existe un edificio de singular interés 

(Casa de las Princesas) en el que está previsto realizar una 

elevación en altura en el mismo. Nos oponemos a dicha elevación 

y esperamos se restaure respetando su estructura para, a 

continuación, ser declarado de protección integral, evitando así 

actuaciones degradantes (desperfectos, pegada de carteles. ..) 

corno las que ha sufrido. 



CAZA DE CIERVOS. 

A finales del año pasado denunciamos en prensa y ante el Servicio de 

Montes, Caza y Protección de la Naturaleza la autorización por parte del mismo de 

siete cacerías en montes del Ayuntamiento de Campoo de Suso, a las que habría 

que añadis otras en diversos puntos de la Reserva de Saja. El motivo de nuestra 

queja se basaba en el hecho de que se permitía la caza de ciervos de cualquier edad, 

tamaño o sexo en una época muy delicada (febrero y marzo). La presencia de doce 

escopeteros por cada cuadrilla y la consecución de cinco piezas por cada uno de 

ellos, dejaba bien claro que el número de ejemplares cazados iba a ser altísimo (más 

de cuatrocientos en Campoo). En total, el objetivo era abatir la mitad de los ciervos 

presentes en nuestra región. 

El hecho de que haya más o menos ejemplares de esta especie es respon-

sabilidad de una mala política llevada a cabo por el ICONA en el pasado, con la 

introducción de animales como el ciervo, por su valor cinegético, que han modifica-

do tanto el ecosistema como la cadena trófica de nuestros bosques. 

Si el objetivo de la montería era el descenso del número de cérvidos 

dentro de la reserva, ésta tendría que haber estado severamente controlada por la 

guardería, los ejemplares abatidos tendrían que haber sido los menos adaptados 

para la subsistencia y se debería haber racionalizado su caza para que no afectase a 

individuos de gran porte, a gran número de hembras, etc. A demás hay que indicar 

que las fechas de las que hablamos, los animales poseen unas cuernas muy desarro-

lladas, con lo que los mejores venados son blanco &a para los cazadores. 

Pese a todos los motivos expuestos por nuestro grupo, el Servicio de 

Montes no reconsideró su postura. Si se encontraba indispensable la disminución en 

la población de ciervos en Cantabria, ésta se tendría que hacer con más lógica y más 

preocupación por la supervivencia de este animal, ya que si se va a cazar los mejores 

ejemplares, la degeneración de la especie será inevitable. Oa 
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DESPILFARRO EN BRAÑAVIEJA. 

En pasadas fechas hemos conocido por la prensa regio-

nal, la pretensión de la Diputación cántabra de obligar a Electra 

de Viesgo a suministrar energía eléctrica para los cañones de 

nieve de Brañavieja. Todo ello a pesar de la fuerte deuda 

generada por su uso. 

Desde el Colectivo Ecologista El Tentirujo, saliendo al 

paso de esta noticia, queremos manifestar nuestro rechazo a tal 

decisión, que no es sino la gota que colma el vaso de una 

historia plagada de despropósitos y derroche público. Desgracia-

damente todas las previsiones y temores que en su día mostra-

mos contra su instalación se han quedado cortos. Informes 

previos también mostraban la inviabilidad de los mismos, por la 

proximidad al mar y la poca altura de la Estación Invernal. 

Pero haciendo oídos sordos la Diputación decidió su ins-

talación, escribiendo con ello otra página llena de situaciones 

grotescas, que serían graciosas sino supusiesen un derroche de 

recursos económicos y naturales. 

Los cañones de nieve hasta el día de hoy tienen este ba-

lance: 

• Ambientalmente: Impacto no demasiado 

grande con las obras de conducción de agua, desmon-

tes, presas y edificios, todo ello en un área bastante de-

gradada de por sí. Bastante mayor impacto ha supuesto 

la construcción de una nueva línea de alta tensión a 

Brañavieja, así como su voracidad en el consumo de 



energía y agua. 

• Económicamente: Partió de un presupuesto 

de 55 millones, que como siempre se ha multiplicado. Más 

tarde comprueban el pequeño error de previsión; el 

suministro eléctrico de toda la estación es insuficiente 

para su funcionamiento. Esto obligó al alquiler de dos 

grandes generadores. Además la construcción de la lí-

nea de alta tensión y el funcionamiento de los cañones 

supone por una noche una factura de millón y medio de 

pesetas. 

• Utilidad: Todo lo anterior tendría sentido si 

el funcionamiento supusiera una mejora sustancial de la 

estación, pero esto no es así, siendo prueba de ello el 

que los esquiadores nunca han percibido si funcionaba 

o no. 

Nosotros, como ecologistas, contribuyentes y adminis-

trados, pedimos que tal suministro no se produzca, y que los 

cañones de nieve queden como monuMento del absurdo y de la 

irracionalidad. Oo 

«no% 



FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, 
BANCO MUNDIAL, GATT Y TERCER MUNDO. 

En 1944 algunos de los paises vencedores de la Segunda 

Guerra Mundial, reunidos en la localidad americana de Bretton 

Woods, acuerdan la creación de tres instituciones: el Fondo 

Monetario Internacional (F.M.I.), el Banco Mundial (B.M.), y el 

Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio (G.A.T.T.). Desde 

entonces hasta hoy estas tres instituciones han venido inmolando 

en el altar del "dios Mercado" al medio ambiente mundial. 

Amparándose en el concepto de "desarrollo como forma de 

mejorar a largo plazo las condiciones de vida", han promovido 

grandes obras de infraestructura: carreteras y autopistas, grandes 

presas, macrocentrales eléctricas, térmicas y nucleares. 

Poco les ha importado que esas obras implicasen el des-

plazamiento forzoso, destruyendo la forma de vida de los 

habitantes locales. Se calcula que las obras financiadas por el 

B.M. han provocado el desalojo de más de 20 millones de 

personas, sin que se les haya suministrado los medios mínimos 

para su subsistencia. Poco les ha importado al F.M.I., al B.M. y 

al G.A.T.T. que su fomento de los monocultivos destinados a la 

exportación significasen, aparte de la ruina de los pequeños 

agricultores, la pérdida de tierras fértiles por agotamiento y 

erosión. Para eso están las selvas y los bosques que nos 

proporcionarían nuevas tierras y productos exóticos, para el 

consumo suntuario de los países del Centro. Aunque tras la 

Cumbre de Río de 1992, estas instituciones nos han hablado de 

biodiversidad y cambio climático, siguen apoyando a la gran 

industria química y su revolución verde que envenena ríos y 



arroyos, cuando la escasez de agua potable afecta a gran parte de 

la humanidad. 

En aras de la mundialización de la economía estas insti-

tuciones, no sólo provocan la pérdida de conquistas sociales de 

los trabajadores y el aumento del paro, sino que también 

alientan el crecimiento incontrolado del transporte, que compor-

ta la globalización de los mercados, con las crecientes emisiones 

de CO2 que ocasionan el efecto invernadero y las lluvias ácidas. 

Su modelo de desarrollo nos llena de residuos tóxicos y radiac-

tivos, sin que sepamos que hacer con ellos. Las actividades 

desarrolladas por estas instituciones exigen el sacrificio de los 

parados, trabajadores, pequeños agricultores y comerciantes de 

los paises del Centro. 
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Ante la crisis económica que estas instituciones han ayu-

dado a provocar, ya no se contentan con imponer sus planes de 

ajuste a los países de la Periferia que necesitan sus préstamos, 

sino que "recomiendan" la misma politica también a los países 

del Centro. Y si no, veamos los elementos de un Plan de Ajuste 

para un país de la Periferia: devaluación de la moneda, recorte de 

los gastos gubernamentales en servicios públicos, congelación 

salarial y abolición de los controles de precios, apertura econó-

mica a las inversiones extranjeras, restricciones al crédito 

interno para la pequeña y mediana empresa, privatización de 

empresas públicas... Pero acaso, ¿no es la misma receta que nos 

ofrece el gobierno español para salir de la crisis? Lo que nunca 

piden estas instituciones es que se controlen las ganancias del 

capital financiero, pero en cambio, exigen la derogación de los 

aranceles aduaneros para los productos de las empresas 

transnacionales, aunque esto signifique la ruina de los pequeños 

productores a nivel local. A pesar de todo esto, estas 

instituciones piensan celebrar por todo lo alto su 50 aniversario 

en 1994. Uno de los actos más importantes será la celebración en 

octubre de la Asamblea Anual del F.M.I. y B.M. en Madrid. Se 

calcula la asistencia de unas 10.000 personas entre grandes 

banqueros, directivos de transnacionales, políticos y periodistas, 

que serán homenajeados por el gobierno y recibidos oficialmente 

por el Rey. Para disimular y justificar sus enormes sueldos, 

celebrarán reuniones de trabajo donde harán votos de enmienda 

y escribirán largos informes sobre la reforma de estas 

instituciones planteando la necesidad de dotarlas todavia de más 

poder, substrayendo el control de su funcionamiento a cualquier 



mecanismo democrático. 

Para denunciar esto, se llevarán a cabo varias campañas 

internacionales de contestación durante 1994 bajo el nombre "50 

años es suficiente" poniendo de relieve la ausencia de traspa-

rencia y democracia interna en el seno del F.M.I.. B.M. y 

G.A.T.T., el tremendo impacto económico, social y ambiental de 

sus políticas, el despilfarro y el derroche corno características 

que definen su funcionamiento. Y por la propuesta de eliminar la 

deuda externa de los paises de la Periferia. Estas campañas se 

llevarán a cabo en U.S.A., Japón, América Latina, Alemania, 

Suiza, Sudeste Asiático, India, Francia, Holanda, etc. En España, 

o lo largo de 1993 distintas organizaciones han estado 

preparando el esquema general de las actividades de contestación 

a la celebración de la Asamblea General del F.M.I. y B.M. . 

Esta Asamblea General se configura como la reunión 

anual más importante del mundo, donde confluirán los 

máximos representantes de las fuerzas hegemónicas y 

financieras, y de la clase politica internacional ligada con la 

gestión de las condiciones de la producción mundial por la 

proyección especial que de cara al futuro se les pretende dotar. 

La campaña con las actividades de contestación parte de una 

concepción muy plural, donde caben diversidad de 

planteamientos en su interior, con el fin de que cada grupo 

participante en la misma desarrolle aquella actividad y se 

concentre en la denuncia de aquellos aspectos más acordes con 

sus características e idiosincrasia propia. Se ha decidido editar 

un boletín, en la que participan diversas publicaciones 

alternativas, que pretende ser un guión de un diario que se 



difundiría durante los días en que se desarrolle la Asamblea 

General. Por otro lado, los participantes en la campaña, hemos 

decidido también organizar un Foro Alternativo, con proyección 

internacional cuyo nombre es "Las Otras Voces del Planeta. 

Encuentro mundial de movimientos sociales y ONGs en 

contestación al 50 aniversario del F.M.I., B.M. y G.A.T.T.". 

En Cantabria nos hemos sumado organizaciones como el 

Comité de Solidaridad con los Pueblos, la Coordinadora 

Ecologista de Cantabria y EL COLECTIVO ECOLOGISTA EL 

TENTIRUJO, que trataremos de imbricar a esta región en la 

campaña mundial "50 años bastan'. O o 
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EL FERROCARRIL ES ECOLÓGICO" 

El Colectivo Ecologista El Tentirujo, ante las últimas 

movilizaciones de los trabajadores de RENFE, queremos 

manifestar nuestro apoyo a las mismas, ya que en su 

convocatoria se reivindican inversiones y mejoras en la red de 

ferrocarriles en nuestra comunidad. 

Como ecologistas defendemos esta opción como medio 

de transporte público, colectivo y respetuoso con el entorno. Los 

trenes son, por su capacidad de ahorro, energéticamente mucho 

más eficientes que el resto de las modalidades de transporte, con 

lo cual contribuye a aliviar los problemas de contaminación, con 

los consiguientes beneficios económicos y ambientales. 

Un buen modelo ferroviario favorecería una mayor dis-

persión poblacional, además de ser un factor importante de 

distribución interregional de la riqueza. También se produciría 

un aprovechamiento inmejorable del terreno, puesto que una 

línea de via doble tiene la misma capacidad de transporte que 

una autopista de 16 carriles. Es el modelo más normal para 

descargar los problemas de tráfico aéreo y por automóvil. Por 

otro lado tiene una menor accidentabilidad que la carretera con 

valores entre 50 y 80 veces más seguros. 

Apostamos por este medio y creemos que es indignante 

la política llevada a cabo con el mismo, donde las inversiones 

han brillado por su ausencia y, para colmo, en el Plan de Desa-

rrollo Regional redactado por el Gobierno de Cantabria, los 

gastos en el tema son evidentemente ridículos. Mientras que la 

duración de un viaje por carretera entre Reinosa y Santander en 



los últimos diez años se ha reducido a la mitad, en tren no ha 

sufrido variación. Esto se debe al desarrollo de mínimas 

inversiones en infraestructuras y disparatadas en obras 

faraónicas como es el caso del A.V.E.( tren de alta velocidad). 

Ya el 19 de abril de 1992 grupos ecologistas, sindicatos, 

partidos políticos y otros movimientos sociales convocamos una 

concentración en Mataporquera en la que reivindicamos más 

gastos en ferrocarril, mostrando nuestra oposición al A.V.E. 

como elemento descapitalizador del resto de la red férrea y el 

peligro que corrian las líneas en Cantabria por el progresivo 

deterioro a que se estaba viendo sometida. Al día de hoy el 

tramo de la linea de la Robla en esta región es el único que sigue 

cerrado, se han reducido alarmantemente los servicios a Mata-

porquera, así como de forma generalizada el resto de las presta-

ciones en toda la Comunidad. 

Es vital para la supervivencia de este importante medio 

de transporte un apoyo importante por parte de la Administra-

ción y un cambio en las ideas de la Dirección de la empresa, si 

no queremos que acabe desapareciendo. O In 



¡i¡ NO AL CUARTEL DE SOBA !!! 

Nuevamente el Ministerio de Defensa pretende instalar un 

cuartel militar en Cantabria. Esta vez la zona afectada por el 

acuartelamiento pertenece en su mayor parte a la Junta vecinal de 

Quintana de Soba (8 de las 11 hectáreas totales), aunque una pequeña 

porción del terreno sobre el que se ubicará el mismo, es propiedad del 

Ayuntamiento de Espinosa de los Monteros. 

La base militar se asentará concretamente en el Picón del 

Fraile, cumbre que con sus 1.632 mts es la más elevada del Valle de 

Soba. Dicha cumbre está ubicada en el sector más oriental de la Cor-

dillera Cantábrica y constituye el limite administrativo entre las pro-

vincias de Cantabria y Burgos. 

El Picón del Fraile forma un conjunto tanto geomorfológico 

como floral de considerable importancia, encontrándose en él plantas 

y arbustos peculiares, así como rocas de indudable valor geológico. 

Es ya por todos conocida la degradación medioambiental que 

un cuartel ocasiona (vallado de gran parte del terreno circundante a la 

instalación militar, deforestación...). 

La táctica del Ministerio de Defensa fue la de expropiar al 

Ayuntamiento de Soba el terreno necesario para la construcción de la 

Base. No siendo así en la parcela perteneciente al Ayto. de Espinosa 

de los Monteras, ya que debido a la favorable reacción de sus habitan-

tes y de la corporación municipal, se ha llegado a un acuerdo de com-

praventa del terreno. 

El motivo por el que el Ejército pretende instalar el cuartel de 

Soba, está basado en razones estratégicas de defensa del Golfo de Viz-

caya. 



La base militar está compuesta por una estación de segui-

miento aéreo equipada con grandes antenas y radares, varios edificios 

de oficinas, alojamiento y servicios para los ciento cincuenta militares 

que ocuparán el cuartel. Así como todo tipo de infraestructura creada 

para el transporte terrestre y para el abastecimiento eléctrico de la 

base. Causantes todos ellos de un grave impacto paisajístico. 

Pese al secretismo empleado por el Ministerio de Defensa 

para realizar dicho proyecto, (ni siquiera el alcalde de Soba recibió 

información oficial sobre el mismo) conseguimos enterarnos por vías 

no oficiales de la construcción de la base, pero las obras ya se habían 

iniciado. 

Se decidió entonces constituir una coordinadora de grupos 

ecologistas, antimilitaristas, agrupaciones de senderistas y es-

paleólogos, y en general de toda la gente cuya postura sea la contraria 

a la de la construcción del acuartelamiento. El nombre que decidimos 

asignarla fue el de 'Coordinadora Anticuartel", de la cual, el Colectivo 

Ecologista El Tentirujo es partícipe, colaborando así en las campañas 

realizadas por dicha Coordinadora. 

Uno de los primeros objetivos de la Coordinadora fue el de 

concienciar a la población local de Soba, así como al resto de los cán-

tabros, de la gran aberración que el Ministerio de Defensa quiere reali-

zar en el Picón del Fraile, postura que los lugareños no tenían muy 

clara debido fundamentalmente a la falta de información sobre el 

tema. Posteriormente la Coordinadora ha seguido con campañas en 

contra del Cuartel organizando todo tipo de movilizaciones al respec-

to. 

Actualmente la lucha contra el cuartel sigue en marcha. O 



PICOS DE EUROPA: PARQUE 
NACIONAL. 

El pasado 7 de abril se aprobó, por fin, en Consejo de 

Ministros el Plan de Ordenación de los Recursos Naturales de 

Picos de Europa (PORNPE). Y decimos por fin, porque hace ya 

más de dos años que las administraciones autonómicas de 

Asturias, Castilla y León y Cantabria se reunen para intentar 

lograr un acuerdo, al que no quería llegar nadie y cuyo primer 

resultado visible fue la publicación del ya citado Plan. Desde la 

Diputación Regional de Cantabria se anunció inmediatamente 

después de conocer dicha aprobación que se recurriría la misma. 

El porqué de tanta demora debemos buscarlo en quién va 

a llevar a cabo la gestión del Parque. Así, los gobiernos 

autonómicos de Cantabria y Castilla y León, que en un principio 

se oponían a cualquier tipo de protección, defienden ahora un 

modelo de Parque Natural que podrían gestionar ellos mismos. 

Mucho nos tememos que para promocionar un turismo masivo y 

agresivo con el medio, de obras faraónicas y altamente 

impactantes, que benefician sólo a unos pocos. 

De los resultados de este tipo de actuaciones nos sobran 

en Cantabria ejemplos para comparar y los estamos viendo 

intensificados en Picos en los últimos años: apertura de pistas 

turísticas de forma masiva, edificaciones de hoteles en el 

corazón de Picos (Áliva), ampliación del teleférico de Fuente 

Dé. . . 

Incluso desde Asturias, que en principio era la única 



Comunidad Autónoma que defendía la figura de Parque 

Nacional, se teme quedar fuera de la administración de la zona y 

propone una gestión compartida con ICONA. 

Fruto de esta falta de interés por parte de nuestros 

gobiernos regionales es la desastrosa información que han 

recibido los habitantes de los municipios incluidos en el Parque 

que, manipulados además por algunos sus alcaldes, con claros 

intereses políticos y especulativos, acabaron manifestandose 

mayoritariamente en contra, llegando incluso a formar una 

Coordinadora de Afectados por el Parque. 

Los argumentos utilizados en contra de éste son tan 

peregrinos como decir que se va a acabar con la actividad 

ganadera en la zona y por extensión con la producción quesera, 

afirmando incluso en un debate público: "Antes que Parque, 

quemo el monte", como amenazó alegremente el alcalde de 

Cabrales en el Club de la Prensa de la Nueva España en Oviedo. 

Todos estos argumentos no tienen otro fin que intentar 

crear la oposición suficiente como para aplazar el proyecto el 

mayor tiempo posible, mientras se saca el maximo provecho. 

Así, las agresiones se multiplican sin que nadie haga nada por 

remediarlo. Ejemplo de éstas, serian las minicentrales en las 

cabeceras de los ríos Igueyo (Sajambre) y Nevandi (Espinama) o 

el permiso de investigación para minas a cielo abierto de zinc y 

plomo en Áliva. 

Mientras tanto Humberto da Cruz, Director de !CONA, 

ejerce de moderador tratando de contentar a todos a base de 

promesas: 

• A los gobiernos regionales, ofreciendoles cabida y 
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voto dentro del Patronato del Parque. 

• A los vecinos: subvenciones del Estado y de la 

CEE por un valor de 90.000 millones de pesetas para 

promocionar la ganadería, actividades agrícolas, artesanías 

populares y turismo verde . 

• A las organizaciones ecologistas, revisar las 

concesiones en curso y desmantelar aquellas impactantes con el 

medio, asegurando la rápida aprobación del Parque en Cortes 

Generales, mediante Decreto Ley. 

Aun queriendo depositar nuestra confianza en la buena fe 

del nuevo Director del ICONA, se nos hace muy dificil poder 

creer en el cumplimiento de todas estas promesas. Lo que 

tenemos muy claro es que a partir de ahora vamos a exigirle que 

las lleve a cabo. 



TODOS SOMOS RAÚL. 

El pasado siete de febrero era encarcelado en Santander Raúl 

Molleda, el primer insumiso cántabro que ingresa en prisión. 

Su admirable comportamiento se une al del resto de los 

insumisos presos del resto del Estado y fortalece la lucha emprendida 

por el movimiento pacifista en busca de una sociedad más justa y 

desmilitarizada. 

Su postura es valiente y solidaria. Frente al escaqueo de la 

"mili" que busca mucha gente, el prefiere ser fiel a sus ideas e ir a la 

cárcel antes que plegarse ante una situación de las cosas que no 

comparte. En el colmo del cinismo algunos le acusan de insolidario. 

Curiosamente son los mismos que de la única solidaridad de la que han 

entendido en los últimos años ha sido la de la cultura del pelotazo, la 

corrupción y la mentira. 

Así es que nosotros tenemos muy claro del lado del que 

estamos y seguiremos apoyando a nuestro compañero Raúl y al resto 

de los insumisos hasta el momento en el que se aclare esta absurda 

situación y nadie más vaya a la cárcel ni sufra sanciones 

administrativas por motivos de conciencia. Todo parte de la sin duda 

incorrecta actitud de un gobierno que elaboró una mala Ley de 

Objeción de Conciencia y que no ha intentado más que parchear la 

situación unas veces con indultos y otras con penas de cárcel. 

Por todo ello miembros de nuestro colectivo estamos apoyan-

do las movilizaciones (concentraciones, encierros, conciertos, mani-

festaciones...) convocadas para que la situación cambie y el caso de 

Raúl quede en el recuerdo como una diacronia histórica. O 13 



BREVES. 

La empresa TEDES S.A. pretendía instalar una planta de 

tratamiento de residuos industriales y fosos sépticos además de 

un vertedero que recogiera residuos tóxicos intratables, La 

planta estaría ubicada a tan sólo 200 m. del pueblo de Mercadal, 

en un terreno muy permeable y con riesgo de hundimiento y 

movimientos de tierra. Esto provocaría filtraciones de productos 

allí acumulados lo que supondría la contaminación de fuentes y 

manantiales cercanos. 

Tras la campaña que llevamos a cabo desde la CEC con-

seguimos la declaración del vertedero como no apto para el 

medioambiente, aunque no asi la de la planta. 

La falta de un plan regional de gestión de residuos 

conduce a situaciones como ésta. O o 

En lo referente a la educación ambiental de los más jóve-

nes, a las ya habituales charlas en colegios e institutos y 

plantaciones de especies autóctonas (muy concurridas y 

animadas como todos los años) hemos de sumar nuestra partici-

pación en unas jornadas organizadas por el C.E.P de Reinosa en 

la Casona en fechas muy recientes. en ellas impartimos una 

charla para los profesores y público en general, realizamos 

paneles para la exposición en los que mostrábamos los mayores 

problemas ambientales de nuestra comarca y llevamos a cabo 
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explicaciones sobre la misma y juegos colectivos para estimular 

el amor a la Naturaleza de nuestros escolares.O 

Dada nuestra preocupación por el destino de los Fondos 

Estructurales Europeos en nuestra comunidad, ya denunciadas en 

otras ocasiones por nuestro grupo, la Coordinadora Ecologista 

Cántabra se ha decidido a llevar acabo el seguimiento de estos 

fondos. Esta campaña se está realizando en nuestra región y en 

Andalucía y a nivel estatal está coordinada por AEDENAT. La 

campaña está en fase de iniciación y de sus resultados os 

informaremos en próximas anjanas. 
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ÁRBOLES DE 

CANTABRIA. 

EL AVELLANO. 

AVELLANO ( Corylus Avellana) 

Normalmente lo encontramos como arbusto (sin llegar a 

sobrepasar los cinco metros de altura), apareciendo muy 

frecuentemente como orla de todo tipo de bosques y formando 

setos vivos, aunque tiene preferencia por suelos frescos y ricos 

en bases, donde forma bosques mixtos en companía de robles, 

tilos, fresnos, etc. 

Su corteza es de color grisáceo, llegando a levantarse con 

la edad en tiras retorcidas y no suele presentar un tronco central, 

sino que se ramifica desde la base en gran cantidad de varas 

flexibles y pubescentes (recubiertas de pelo fino y suave). Las 

hojas de peciolo corto, son redondeadas en forma de corazón en 

la base y teminadas en punta, estando el borde doblemente 

dentado y son peludas por ambas caras. 

Las flores aparecen antes que las hojas (a partir de 

marzo) existiendo en el mismo árbol tanto las masculinas como 

las femeninas. Las primeras tienen forma cilíndrica, son 

péndulas y sésiles (amentos) de color amarillentos y tienen de 

seis a ocho estambres barbudos. Las femeninas son poco 



aparentes con dos estilos largos y rojizos. 

El fruto es de cubierta leñosa y está recubierto por un 

involucro foliáceo y aparecen agrupadas. 

Del avellano, además de consumirse sus frutos para 

alimentación, se conocen aplicaciones medicinales. Sus hojas 

vasoconstrictoras se utilizaban para curar hemorragias, varices y 

hemorroides y la corteza de sus ramas y raíces es astrigente y se 

usa contra la diarrea. 

Su madera, si se consigue un buen ejemplar en 'cuanto a 

tamaño, es semidura, densa, de color claro, con vetas suaves y 

bastante flexible. Si se deja secar bien sin que se astille es buena 

para el torneado y tallado, pero no es muy frecuente. Lo que sí 

tiene un uso generalizado son sus ramas, de las que se obtienen 

unas varas rectas y flexibles que se empleaban con múltiples 

fines: enrejado para construcción, para recubrir techos y 

graneros, como estacas para setos, soportes para legumbres y 

otras plantas, en cestería y para la fabricación de mangos de los 

aperos de labranza. O n 

Ruma con yemas y amemos d.
. Rama con hojas y frutos 


